

## LES CAVEAUX DE LA BASILIQUE DE NOTRE-DAME DE QUÉBEC

### I

Le 14 juin 1640, la modeste chapelle de Notre-Dame-de-Recouvrance, élevée par les soins de Champlain, et dotée par lui quelques semaines avant sa mort, devenait la proie d'un incendie désastreux. En ce jour tristement mémorable, tout ce que la ville embryonnaire renfermait d'édifices religieux fut ruiné : la chapelle de Champlain, où reposaient les restes du fondateur de Québec ; l'église paroissiale ou Notre-Dame-de-Recouvrance ; enfin la résidence ou presbytère des Jésuites chargés de la cure. Pareil désastre ne s'était encore vu. La population, étant alors très limitée, les offices du dimanche eurent lieu dans une des chambres de la maison des Cent-Associés, sise rue Sainte-Anne. François de Ré, plutôt connu sous le nom de Monsieur Gand, premier commis de la grande Compagnie, y tenait feu et lieu. En catholique dévoué à la religion et aux ministres de Dieu, il s'empessa d'offrir aux Jésuites la moitié du premier étage pour la célébration des offices divins. Les fidèles pénétraient dans cette chapelle improvisée par un espèce de pont décline, au-dessous duquel l'on pouvait circuler à l'aise. Le système était primitif, mais il valait encore mieux qu'une échelle.

Cette chapelle servit pendant plusieurs années aux fins du culte. L'on ne commença en effet la construction de l'église paroissiale que sept ans après la destruction de Notre-Dame-de-Recouvrance. Bien